

La Tribuna

Ferriódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Subscripciones:

1 mes..... @ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias.

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Miércoles 14 de Julio de 1909

N.º 92

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de víveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 40 por ciento

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón, y á los sub-agentes Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK, Adm.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior
El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría @ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Cerveza Negra

Marca Estrella

TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epitacio Granados
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacifico

Apartado 293

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile á fin de obtener una constancia de haberse presentado en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Adm.

La impiedad y la moralidad de LOS JIMENISTAS

Varios vecinos de lo que hoy forma la parroquia de la Soledad, dirigieron un memorial al Ilmo. Señor Obispo Stork; memorial que hicieron llegar á conocimiento de aquella alta autoridad eclesiástica, por las columnas de «La República» del domingo próximo pasado.

No nos detendremos á juzgar la falta de consideración y de respeto que entraña el hecho, de que aquellos ciudadanos protesten sus necesidades ó demandas ante el Señor Obispo, en uno de los órganos de publicidad del Partido Jimenista, de esos órganos de publicidad en los cuales el Jimenismo ha perseguido á la Iglesia—de que el Señor Stork es vigilante centinela—con infamias atroces y con calumnias nefandas; de esa prensa, desde la cual se ha arrojado el lodo de la sospecha injusta sobre la reputación de aquellos de los sacerdotes, que por la grandeza de sus virtudes y por la abnegación de sus esfuerzos consagrados á la idea cristiana, son de verdad, las columnas de la Iglesia costarricense; de esa prensa, que ha penetrado hasta en el sagrado recinto de los muertos, para herir con el puñal de la mentira torpe, la memoria santa de aquel varón ilustre que se llamó Bernardo Augusto Thiel, y para quien en el seno de los buenos hogares costarricenses y en el fondo de toda alma generosa hay una oración para el inolvidable Pastor.

No queremos considerar esa falta de atención de los señores jimenistas para con el Jefe de la Iglesia, esta madre excelente á quien la prensa jimenista ha hecho llorar tanto por la desventura de sus buenos hijos, heridos en vida, y algunos de ellos acosados por las cóleras de los malos, hasta más allá de las puertas del sepulcro. Esos señores tienen conciencia y ellos sabrán si hicieron bien, angustiando el alma del señor Stork, al denigrar ante él á uno de sus más eminentes sacerdotes, en un periódico en donde se ha hecho la apología de los vicios mundanales que la Iglesia condena con toda la severidad de sus leyes; de los vicios mundanales que son una vergüenza para nuestra patria y una mancha sombría para la dignidad de nuestra vida social.

Lo único que queremos demostrar á los costarricenses, es que los señores jimenistas que han suscrito la protesta indicada, no proceden con justicia y antes pasan por sobre los intereses legítimamente religiosos para preferir sus conveniencias políticas, con lo cual han desmentido su filiación católica, si es que por ventura la tienen.

Los vecinos de la Soledad, entre los cuales hay padres de familia á quienes somos deudores de respeto, y jóvenes sin experiencia á quienes queremos de veras, protestan ante el Sr. Stork, dicen ellos: «Contra los conceptos injuriosos inferidos por el Cura Trinidad de J. Araya, de la Soledad, contra el candidato don Ricardo Jiménez y los ciudadanos que se honran en proclamarlo» Han leído los señores padres de familia jimenistas, A. Cañas, Juan Rodríguez M., Lucas Chavarria, Napoleón Soto J., lo que el distinguido señor sacerdote don Trinidad de J. Araya—seamos ante todo decentes, Srs. jimenistas, para tratar á los extraños: la educación ensalte á las personas, como la falta de ella las nivela al plebeyo de alma—repetimos: han leído lo que el Sr. Araya escribió contra el Lic. Jiménez? Si ustedes hubieran leído antes eso, no hubieran firmado la protesta, porque su deber de jefes de hogar y su propio decoro personal, les hubiese detenido la pluma irreverente y sacrilega. El Sr. Araya escribió las siguientes palabras:

«Entiendo que «La República» del domingo próximo pasado no se haya referido al muy Ilustre Sr. Canónigo don Manuel Araya, y como ese digno sacerdote, formado según el corazón de Dios, ha protestado valientemente de la injuria que se le hizo, creyéndolo favorable á la causa jimenista, y como mi silencio en asunto de tal

gravedad pudiera interpretarse como adhesión á la causa de los enemigos de nuestra sacrosanta Religión, tengo á grande honra manifestar públicamente, que mi conciencia de católico sincero—que no es elástica á la manera de los católicos de pega—no puede favorecer la causa impía é inmoral que tiene por Jefe á don Ricardo Jiménez, porque es malo cooperar en la maldad, y maldad es elevar á la Presidencia de una república eminentemente cristiana á un hombre impío, cuyo modo de vivir es bien conocido».

Ahora bien, qué les repugna á ustedes: la valentía y franqueza con que el señor Araya protesta ante su conciencia de católico sincero, por las ignominias con que están manchando los malos costarricenses y sobre todo los católicos de pega, el buen nombre de Costa Rica?

Digan ustedes: no es labor impía que un jimenista ultraje de palabras al cura de San Marcos, señor Quirós? ¿No es labor impía que unos jimenistas en La Junta, hagan mofa del señor Obispo Stork? ¿No es labor impía que la mano de un beodo jimenista se levante para maltratar al señor Coll, que no se mete en política? ¿No es impío que el Padre Quesada, para satisfacer sus enconos contra el señor Stork y contra don Rafael Yglesias, publique hojas sueltas en donde peca de mentiroso, y de insultador vulgar, él, que debe dar mejores ejemplos? ¿No es impío que un jimenista en San Ramón haya querido amachetar al Pbo. Valenciano, y que se llame locos á los sacerdotes en San Juan de Tobosí, y que «La Prensa Libre» lance los más bajos calificativos, y las más torpes calumnias á los sacerdotes alemanes, por el mero hecho de ser sacerdotes? ¿No es impío que don Ricardo Jiménez, pague las ediciones de «El Rayo», en donde se publican caricaturas obscenas, que ustedes no son capaces de llevar á sus señoras y á sus hijos, porque ello sería indigno de un buen padre de familia? ¿En donde se calumnió con infamia al Canónigo Valenciano? ¿No es impío haber acusado al señor Obispo Thiel de asesino envenenador, como ya lo acusó el jimenismo asalariado y servil? ¿No es impío, que un insolente escritor jimenista, haya conceptuado como ladrones á los honorables canónigos Salazar, Valenciano y Zúñiga? ¿No son impías las calumnias groseras que el jimenismo levanta á diario contra los sacerdotes Civilistas? ¿Y digan ustedes, hombres de honor, porque así queremos que lo sean: ¿no es impío, impiedad infame, presentarse ante el Sr. Obispo Stork, para protestar contra un Ministro de la Iglesia, y decir hipócritamente, de éste señor, ante el Jefe respetabilísimo, que conoce bien el Pbo. Dr. don Trinidad Araya, que éste es cura insensato, que es sacerdote de mala fe, que es falso, que es un inmoral escandaloso, que es indigno, que es un ambicioso personal?

Esto no solo es impío, sino perverso, y tanto más perverso, cuando ante el Jefe de la Iglesia, ustedes se presentan insolentemente como apóstoles de la instrucción laica, «sempiterna enemiga del oscurantismo».

Esto es indecoroso, señores protestantes, y revela en ustedes mucha falta de cultura para hablar á las personas superiores á ustedes.

Y qué, pues por ventura no es para ustedes inmoral, que su candidato, el Licenciado Jiménez, viva en mancha salvaje con una mujer que el oro corruptor, ganado por malos servicios al estado, levantó de las charcas de la prostitución barata? Es que acaso no les avergüenza que esa mujer se codee en los lugares públicos con las hijas virginales de ustedes, y con las reinas honorabilísimas de sus hogares? Ustedes están ofuscados; porque los conocemos, y sólo estando ofuscados es que han podido firmar aquel bajo desatino con pluma irreverente y sacrilega. Que otras gentes hubieran

firmado esa protesta en la mesa de una taberna no nos extrañaría; pero firmada por ustedes, que tienen hogares ejemplares, sí nos asombra y confunde.

El único pecado del Padre Araya ha sido protestar contra aquellas impiedades y contra la escuela de inmoralidad corruptora que alienta con su conducta ruin el Licenciado Jiménez, en el corazón de una sociedad eminentemente virtuosa.

Y eso no es pecado. Los costarricenses lo saben y por eso, en estos momentos, el edificio del jimenismo, se commueve como agitado por los aquilones y se derrumbará pronto con estrépito siniestro. Porque las obras malas están malditas de Dios, y Dios se hace cargo de destruirlas.

Recapiten señores jimenistas. Enciérrense en sus hogares, al lado de sus compañeras, rodeados por sus hijos y juzguen allí, en aquel recinto sagrado y frente á esos jueces casi divinos, lo que ustedes han hecho, y se convencerán, al cabo, de que han pecado de injustos, de irreverentes, de temerarios, de impíos y de inmorales. Que su conducta no se aviene con los sentimientos de un buen católico, aunque estamos en creer, que muchos de ustedes son católicos de pega, que es como decir católicos por negocio, porque entre sus muchas ignorancias, la más ridícula es haber comparado á los Padres Quesada y Umaña, con los Padres Valenciano, Volio y Araya. Para hacer tal comparación se necesita ser católico mercader.

14 de Julio

Hoy celebra el mundo el aniversario de aquel día en que la democracia francesa inició sus grandes y orientadas jornadas para conquistar la justicia, la libertad y el derecho de que se hacía dueña una aristocracia vagabunda y prostituida.

Había en Francia, al redor de un rey débil, casi bueno, una aristocracia soberbia, envanecida con sus privilegios y opresora. «El Rey la había hecho palaciega—dice Emilio Castelar—y al hacerla palaciega, la había hecho también con sus superiores servil, y con sus inferiores opresora é insolente. Sierva en las alturas sociales, desquitábase de su humillación extendiendo y enconando en torno suyo la triste servidumbre. Así, no iba á sus tierras sino para exprimirles el jugo; no veía á sus labriegos sino para sacarle la última gota de sudor y cuajarlo todo en diamantes, cristalizaciones de carbono para la química y para la historia cristalizaciones de lágrimas.»

Sin embargo, aquel pueblo legendario, que entonces era nada y que debía serlo todo, despertó un día, y acudiendo al testimonio de Dios, dió una lección al mundo de cómo los pueblos deben vengar sus vejaciones y castigar á sus verdugos.

Venturosa Francia, que legaste esa enseñanza inmortal á la historia. Desde el fondo de su corazón, el pueblo costarricense te bendice hoy, porque de tí, valerosa y enérgica, aprendió á conquistar los derechos sagrados del hombre libre. Ante la memoria de tus hechos magnos y de tus varones esclarecidos, se inclina hoy, en q' se prepara él también, para castigar á esa aristocracia viciosa, egoísta y maldada que desde hace mucho tiempo viene siendo la ignominia y la vergüenza de la República.

La democracia costarricense saluda á la Francia salvadora, en los buenos de sus hijos, que tienen sus albergues en este solar generoso, que nuestros mayores nos legaron para vivir siempre bajo las bendiciones de la justicia, de la libertad y del derecho.

La hora fatal del jimenismo

Nosotros, lo abajo firmados, vecinos de Siquirres, libremente exponemos: que protestamos de la firma que dimos por el partido republicano jimenista, y nos adherimos al Partido Civil, que proclama á don Rafael Iglesias Castro, Jefe de la Democracia costarricense y abanderado del progreso de esta Patria.

Ricardo Castillo
José Guerrero

José Cubero
Enrique Ríos
Testigos: Rosendo Currú, José Minera.

Nosotros, Pablo Camacho y Belén Aguirre, vecinos de Guápiles, protestamos del Partido jimenista y nos adherimos al Partido Civil, que proclama á don Rafael Iglesias Castro.

Pablo Camacho
Belén Aguirre
Testigos: Celso Sequeira, Juan Payeres.

Yo, José Ramón Granados, vecino de Jiménez, protesto del Partido republicano no jimenista, y me adhiero al Partido Civil, que proclama á don Rafael Iglesias Castro.

José Granados
Testigos: Saul García, José María García.

Nosotros, Emilio Vindas é Isaias Vindas, vecinos de Guápiles, protestamos del Partido republicano jimenista y nos adherimos al Partido Civil, que proclama á don Rafael Iglesias Castro.

Rogado de Emilio é Isaias Vindas, que no firman, Remigio Quirós.
Testigos: Gregorio López, Celso Sequeira.

Nosotros, Teófilo Piedra, Tomás Hernández y Ceferino Estrada, vecinos de Estrada, protestamos de la firma que dimos por el Partido republicano jimenista y nos adherimos al Partido Civil, que proclama á don Rafael Iglesias Castro.

A ruego de Teófilo Piedra, Tomás Hernández y Ceferino Estrada, que no saben firmar, Saul García.
Testigos: P. P. Boza, Sotero López.

Habiendo sido engañado por Aníbal Zamora, propagandista del jimenismo, protesto de la firma que di por dicho partido y me adhiero al Partido Civil, que proclama á don Rafael Iglesias Castro, el hombre de progreso de Costa Rica.

Jiménez, julio 5 de 1909.
Teófilo Chacón.
Testigos: Saul García, José María García.

Yo, Simplicio Valladares, vecino de Guápiles, protesto de la firma que di á favor del Partido republicano jimenista y me adhiero al Partido Civil, que proclama á don Rafael Iglesias.

Simplicio Valladares.
Testigos: Gregorio López, Crisanto Alvarez.

Prpsto de la firma que di por el Partido republicano jimenista, y me adhiero al Partido Civil.

Guápiles, julio 5 de 1909.
Leoncino Zamora.
Testigos: Juan Payares, Crisanto Alvarez.

Protesto de la firma que di por don Ricardo Jiménez, por estar convencido de que no es el hombre que puede hacer fe de la Costa Rica, y me adhiero á la candidatura de don Rafael Iglesias Castro, el trabajador infatigable y laborioso.

Guápiles, julio 5 de 1909.
Ramón Rodríguez.
Testigos: Gregorio López, Celso Sequeira.

Hasta ahora había permanecido neutral en la presente campaña electoral, pero viendo las inconsecuencias del Partido republicano jimenista, me adhiero al partido de orden que proclama á don Rafael Iglesias Castro para Presidente de la República en el próximo período constitucional.

Guápiles, julio 5 de 1909.
Nemesio Apú.
Testigos: Enrique Mata, Ezequiel Gutiérrez R.

Los crímenes del jimenismo

Zarceo, 9 de julio de 1909.
Anteayer seis, la injusta y pérdida mano de los jimenistas, Estanislao, Pánfilo, Abel Vargas, y otros, hirieron gravemente, y del modo más indigno y reprochable, á los honrados Civilistas Juan y Rafael Rodríguez; están graves, y su muerte es inevitable. El médico del Pueblo, jimenista, negó la primera cura.

El jimenismo en su agonía, está dando pruebas de lo vil y criminal que es.
CORRESPONSAL

Los avances de la causa

— No son artificiosos, sino firmes —

La Causa Civilista avanza hacia el triunfo, como un torrente precipitado desde lo alto de una montaña avanza hacia el mar.

El dedo de Dios parece que está señalando al Partido Civil, en el dilatado horizonte, los caminos de salvación de la república. Cada paso que la Causa ha dado, ha sido un nuevo triunfo, y dado en firme, para no retroceder.

Desde que el Partido Civil dejó su pacividad y sus puestos de descanso, no se ha detenido en su marcha al Capitolio Nacional. Palmo a palmo le ha ido disputando el terreno al partido jimenista, brazo a brazo ha ido arrojando al contrario de las posiciones de que se había hecho dueño fácilmente, por falta de enemigo. Y no ha habido un solo día, que no le desbante sus filas y le reste unidades.

A estas horas se puede decir con la frente muy alta, y con todo el orgullo de un corazón caballeresco: somos dueños del campo. La bandera de la causa democrática desafía a los vientos en las cumbres más eminentes de la república.

Las ideas democráticas, como una bandada de águilas, recorren el horizonte, gallardas y triunfadoras, y cada día traen un pueblo, como si fuera una estrella para engalanar la corona de triunfo de esta patria, merecedora de grandes glorias.

Los pueblos están convencidos, el patriotismo genuino conmueve sus corazones, el deseo de vencer los inquieta y fortalece. Se preparan los días de ventura para la madre de los costarricenses, en que todos los pueblos discurran ante la Patria, haciéndole el homenaje de sus sentimientos altos, y de su civismo gallardo.

Hoy tienen los Costarricenses que inclinarse como bajo las bendiciones de la libertad, llenos de alegría santa, ante las noticias de los progresos incontrastables del Partido Civil.

En el Paraiso, en Grecia, en Juan Viñas, en Esparta, en Atenas, en Pacaca, en Orotina, en Cañas, en Alajuela, en San Mateo, las reuniones han sido lujosas, nuevas adhesiones han sido conquistadas en favor del Partido Civil, y numerosas y firmes protestas tienen que lamentar nuestros contrarios.

Felicitemos, pues, de los trofeos ganados en buena lid por nuestra causa, y tengamos confianza plena en el triunfo completo de ella.

La indignación de los pueblos

Los triunfos del Partido Civil

Los infrascriptos ciudadanos en ejercicio de nuestros derechos, vecinos de San Antonio de Puriscal hacemos la siguiente manifestación, indignados ante los ataques perfidos y terribles de que ha sido víctima el prestigiado y virtuoso Canónigo don Rosendo de J. Valenciano, por parte del Partido jimenista, que en una caricatura de «El Rayo», periódico de caricaturas jimenista, calumnió con impudencia la personalidad del eminente sacerdote.

Protestamos también de los constantes ataques que el Jimenismo lanza contra la Iglesia Católica, santuario de las creencias que nos enseñaron nuestros padres.

Aprovechamos al mismo tiempo esta ocasión para manifestar al país, que nos adherimos franca y resueltamente al Partido Civil, que respeta la ley, que respeta las virtudes sociales, que respeta nuestra religión y que promete efectivamente progresos saludables a la patria; así mismo hacemos manifestación de nuestras personales simpatías al eximio ciudadano, don Rafael Yglesias, candidato y Jefe del Partido Civil.

San Antonio de Puriscal, julio 2 de 1909
Tranquilino Mora V.
Isaías Mora M.

José B. Mora A.
José María Mora A.
Rafael Castillo M.
Miguel Castillo
Rafael Umaña
Benjamín Montes
Dolores Elizondo
Gabriel Retana
Ramón Hernández
José Mora Ch.
Antonio Mora Ch.
Leonardo Chavarría B.
Narciso Chavarría
Jesús Elizondo M.
Bernabé Garro
Fernando Rojas
Rafael Elizondo
Martín Mora
Félix Guzmán
Daniel Salazar
José Chavarría D.
Rafael Mora M.
Jacinto Chavarría
Saturnino Montes
Ramón Chavarría A.
Antonio Porras
Francisco Rojas Ch.
Rafael Mora R.
Eliás Rojas G.
Carlos Guzmán
Domingo Guzmán
Francisco Elizondo
Juan María Mesén
Jerónimo Chavarría
Ismael Hernández M.
Pedro Valverde Q.
José Chavarría Ch.
Félix Castillo
Gabriel Mora M.
Rafael Chavarría A.

Moralidad republicana

Malos funcionarios jimenistas

Liberia Julio 13 de 1909.

A «La Tribuna»

En la Agencia de Policía de esta ciudad se hace política. Se nos dice que todo el que llega a esa oficina, se le pregunta que color político tiene; si es jimenista, se le despacha sin multa, y si civilista, le socan la tuerca. Llamamos la atención al señor Gobernador, para que si es posible nos remedie el mal. Anoche, en la puerta del Club Civilista estaba Felipe Mayorga, Agente Principal de Policía de esta ciudad, tomando notas de lo que allí pasaba, para llevarles cuenta a sus compañeros de la Unión Guanacasteca. ¿Será esto incorrecto?

Corresponsal.

Un empleado público devenga sueldo para insultar a los sacerdotes

Liberia 12 de julio de 1909.

A «La Tribuna»

En todas reuniones de la Unión Guanacasteca jimenista, ridiculizan al Presbítero Ricardo Lombardo, por cuanto no les pertenece. Anoche le tocó esta ruín tarea, al insigne orador ex-Gobernador Antonio Alvarez. Este señor hace una política desenfrenada: fíjese don Cleto, por si tenía intención de darle nuevamente la Gobernación.

Corresponsal

Por la moralidad de un pueblo

Santa María 12.

«La Tribuna»:

Para conocimiento del público y por el mal concepto que se formará del pueblo de Santa María, con motivo del disparo hecho en días pasados a don Próspero Mena desde una de las puertas de su casa de comercio y, por los demás daños causados en altas horas de la noche en las redes de dicha casa, los que suscribimos, protestamos del proceder tan vil, nunca visto por éstos vecinos.

Santa María 12 de julio de 1909.

Marcelino Valverde
Juan Valverde M.

Esteban Vargas
Francisco Monge
Moisés Elizondo
Eriberto Agüero
Antonio Solís
Emeterio Madrigal
Andrés Monge
Ismael Ulloa
Juan Monge
Isaías Arias
Clemente Elizondo
Andrés Mena
Carlos Bonilla V.
Juan Rodríguez
Víctor Guerrero
Rafael Hidalgo
Emilio Rojas
Rubén Monge
Ignacio Monge
Nazario Segura
Pedro Hidalgo
Salomón Mora
Filadelfo Ríos
Juan Valverde (Tenorio)
Trinidad Vega
Teófilo Mata
José A. Mata
Nicanor Fallas
Salomón Mora M.
Arcenio Monge
Manuel Ureña
Rafael Rojas G.
José Solís
Custodio Rivera
Rafael Madrigal
Custodio Borbón
José Fallas
Guillermo Mata
José Vega
Agustín Flores
Emiliano Flores
Adriano Flores
Gerardo Flores
José Flores Mena
Belisario Solís
Trinidad Siciliano
Tobías Zamora
Juan Mesén
Antonio Mora
Ezequiel Ureña
Juan Flores
Rafael Rojas R.
Plácido Ureña
Juan Borbón
Mercedes Valverde
Gabriel Mata
Santiago Valverde
Ramón Madrigal.

Nota:—Mi gratitud para las personas que me demuestran simpatías con motivo de los daños, contra mano criminal de que he sido objeto, y más me cabe la satisfacción que todo el pueblo, al cual me honro de pertenecer, saben moralmente cuales son las personas que acostumbran proceder tan canallas.—Próspero Mena.

Ovación jimenista en San Mateo

Señor Director de «La Tribuna».

Quiero ponerlo al tanto de lo que pasó el domingo por estos pueblos de Dios.

Los jimenistas se desplegaron desde una semana antes por todos estos lugares, invitando las gentes para que asistieran a una ovación en Orotina, indicándoles que venía don Ricardo, acompañado del señor Obispo y don Cleto. Con esa farsa se dieron a conocer como impotentes y mentirosos, pues ni siquiera su Jefe quiso honrarlos con su presencia.

En la mañana del domingo, se reunieron frente al Club Jimenista de ésta, formados de dos en fondo, en dicha formación se encontraban individuos de San Ramón, Palmares, Puriscal, algunos nicaraguas y un número regular de niños de escuela.

Antes del desfile, sacaron de la casa blanca unas banderolas azules, de forma cuadrada, muy semejantes a las que se usan en los juegos pirotécnicos, cada uno de estos cuadros representaba por su nombre los diferentes distritos. Empezaron la marcha encabezada por los de a caballo. Una de gritos en todo el camino, mostrando su poca cultura y falta de disciplina. Como su Jefe no llegó, se alojaron en una caballeriza, donde fueron obsequiados con chicha fuerte: y como ésta se les subió, le picaron de valien-

tes, abriéndole la cabeza con un palo al policía Mariano Vidal.

El Jefe Político de Orotina con cuatro policías montados, los hizo salir del pueblo, como a los mercaderes del templo. Se desbandaron volviendo a San Mateo por distintos puntos, avergonzados del gran desprecio que les hizo don Ricardo y arrepentidos de ser tan credules.

Corresponsal.

Calumnias del Jimenismo

En «La República» del 7 de este mes se publica un telegrama, en el que se me calumnia diciendo que el lunes 5, en la puerta del Club Civilista, yo dije «mueran los republicanos».

Hace resaltar el lastimero informante que yo soy maestro.

Bien se comprende que lo que quieren los autores del telegrama es arrebatarle mi humilde puesto y el sueldo que les es buen aperitivo; pero para desmentir el cargo del calumnioso telegrama, para responder al cual tal vez hayan mendigado las firmas que acostumbraban mendigar, reproduzco los siguientes documentos:

Señores don

Benjamín Lobo y José M^a Alvarado.

Ptes.

Sírvanse decirme al pie de la presente, en su calidad de jimenistas, si es cierto que en la noche del lunes 5 del presente, dije en la puerta del Club Civilista, «abajo los malcriados» y no «mueran los republicanos», como también si yo fui el causante del escándalo habido, como se me imputa en telegrama dirigido de ésta a «La República» correspondiente al 7 del mes en curso. Espero se sirvan autorizar para usar de su contestación de la manera que me sea conveniente. Soy de Uds. atto. S. S.

DANIEL MORA C.

Señor don David Mora C.

Pte.

Contestando con gusto a sus preguntas le diremos lo siguiente: que aunque es cierto que gritaron mueran los republicanos, nos consta que Ud. no fué, pues nosotros en ese momento estábamos al lado suyo. Respecto al escándalo habido le diremos que no fué Ud. el causante. Puede hacer de ésta el uso que le convenga. Somos de Ud. sus attos S. S.

JOSÉ M^a ALVARADO C.

BENJAMÍN LOBO.

Queda desmentido el telegrama jimenista con el testimonio de dos jimenistas.

DAVID MORA C.

Un republicano civilizado

Con honda pena he sabido que algunos de mis copartidarios han creído a pie juntillas, los rumores de que yo había protestado del Partido Civil y que era un convencido azul. Tal aseveración es completamente falsa y la considero una ofensa para mí, tanto de los que han propalado la especie, como de los que han dado crédito a esto; pues yo no creía que se me considerara tan frágil de carácter, y se me tuviera en tan mal concepto por ninguno de mis compañeros; la mayor parte de ellos me conocen, me han tratado desde la infancia y habrán tenido ocasión de ver si tengo firmeza ó no. Si acaso esto lo han creído, teniendo en cuenta mi humilde condición, se equivocan, pues a pesar de ser pobre y vivir al abrigo de la miseria, me cabe la satisfacción de decir que no me dejo llevar por lo que los demás me digan, sino por lo que la conciencia me dicta, que no soy un veleta, ni de los que se rematan al mejor postor.

Santa María, julio 2 de 1909.

E. ROJAS FLORES.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.
Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.
Dirección: Calle del Lico de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al serradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,
flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda de Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VIVA YGLESIAS

Si usted envía su dirección y 25 céntimos en estampillas sin usar, al Apartado 400 en San José, recibirá enseguida un **VIVA YGLESIAS** enorme, elegante, en tinta roja, de 44 pulgadas de largo y 14 y media de ancho. Recibirá, además, una bonita postal con el retrato de don Rafael Yglesias ó 16 retratos del mismo en miniatura: lo que usted quiera. No lo piense mucho: pida ya, inmediatamente, estas cosas al apartado 400.

BANANOS

VENDO 160 hectáreas de terreno á la orilla del Ferrocarril.

AGUSTIN CASTRO

San José, julio de 1909.

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotados. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los **PUROS DE CACHÍ**, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquinera y en donde está el establecimiento **EL CASINO**, situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Doloresa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temer á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DES PACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por ₡ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTOS Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

LOTES LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Cañin, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida
y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas
Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes
San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,
N.º. 5o frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Brágheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A ₡ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 448.—Rafael Paut.

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.